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На ПМЭФ между главой ЦСР Алексеем Кудриным (второй справа) и финансово-экономическим блоком правительства (председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина, крайняя слева, и министр финансов Антон Силуанов, второй слева) не раз возникали разногласия: в частности, по вопросам инвестиций 
в человеческий капитал и бюджетного правила

АНТОН ФЕЙНБЕРГ,
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

В первый день Петербургско-
го экономического форума 
главными темами для дискус-
сий стали реформы в России 
и их финансовое обеспечение, 
необходимость приватизации 
и глобальные угрозы будущего.

Нужны ли деньги 
на реформы

Роста ВВП в  1,5% хватит в  этом 
году, но уже со следующего года бу-

дет недостаточно — Россия попала 
в тренд низкого роста, из которо-
го не может выбраться, рассуждал 
на одной из первых сессий форума 
глава Центра стратегических раз-
работок (ЦСР) Алексей Кудрин, 
готовящий экономическую про-
грамму до  2024 года по  поруче-
нию президента. Ключевым фак-
тором для выхода из замкнутого 
круга должен стать рост произво-
дительности. Нужно вкладывать 
в человеческий капитал, а делать 
это, очевидно, придется за  счет 
бюджета, следовало из  слов Ку-
дрина. Именно это допущение 
и  стало причиной спора между 

Кудриным и  финансово-эконо-
мическим блоком правительства, 
который на форуме представляют 
министр финансов Антон Силу-
анов, глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин и председатель 
Центробанка Эльвира Набиуллина.

В частности, по мнению Кудри-
на, нужно увеличить финансиро-
вание образования и начать учить 
студентов критическому мышле-
нию и лидерству, чтобы выплавить 
из них «инновационных предпри-
нимателей». Но  учить молодежь 
можно и без дополнительных вло-
жений, возразил Кудрину Силуа-
нов. «А что сейчас мешает учить 

новым навыкам? Давайте в рам-
ках того объема средств и ресур-
сов», — предложил министр. Важно 
не количество денег, а качество — 
качество их администрирования, 
настаивал Силуанов: «Для нас все 
очевидно: нужны структурные ре-
формы, изменения. Но проводить 
их не так просто, потому что это 
требует перераспределения ресур-
сов, кому-то где-то сократить объ-
ем поддержки. То же самое в меди-
цине, образовании: можно сокра-
тить финансирование и сделать та-
ким образом, что с тем же объемом 
денег результат будет лучше».

П М Э Ф  О чем говорили в первый день Петербургского форума

«Всё очевидно: нужны 
структурные реформы...»

ИГОРЬ ТРОСНИКОВ,
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович на ПМЭФ рассказал РБК, 
как правительство собирает-
ся поддерживать автопром, 
строителей и сельское хозяй-
ство, а также о том, какой курс 
рубля следует считать опти-
мальным для экономики.

О поддержке отраслей

— Как бы вы оценили текущее 
состояние российской эконо-
мики? Нет ощущения, что эко-
номический рост ограничен 
жесткой кредитно-денежной 
политикой?

— Российская экономика мед-
ленно, постепенно, но тем не ме-
нее выходит из периода стагнации. 
Наметился небольшой рост. Оце-
нивается он по-разному, но это точ-
но плюс, а не минус. Конечно, отча-
сти это сдерживается все еще низ-
кими ценами на нефть, но главная 
причина, конечно, не в этом. Нам 
предстоит сначала стабилизиро-
вать финансовую ситуацию, обе-
спечить низкую инфляцию, около 
4%, и чтобы эта инфляция остава-
лась примерно на этом уровне до-
статочно долгий период времени. 
Тогда Центральный банк сможет 
снижать ставку и улучшить ситу-
ацию для инвесторов, для людей 
в целом, поскольку для людей важ-
но получать кредиты, ипотеку. Из-
лишняя поспешность в этих вопро-
сах может сыграть отрицательную 
роль. Я знаю, что люди критикуют 
Центральный банк. 
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И Н Т Е Р В Ь Ю

«Для нашей 
экономики 
лучше, 
чтобы курс 
был чуть-
чуть выше»

М Н Е Н И Е

Политический обозреватель 
Константин Гаазе — о том, почему олигархам 
пора задуматься о будущем

Б А Л К А Н Ы
В чем причины конфликта 
России и Черногории

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
Покупатели стали 
больше интересоваться 
отечественными 
брендами одеждыс. 13 с. 8 с. 10 

Индекс РТС 
Московская биржа, 01.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 26.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
02.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 01.06.2017, 20.00 мск
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ПМЭФ-2017 в цифрах

Источник: пресс-служба Кремля, РБК

2,5 
тыс. 
представителей СМИ 
зарегистрировались 
для освещения событий

354 тыс. 
руб. 
при пакете «Премиум» 
и 295 тыс. руб. при 
пакете «Стандарт» стоит 
участие в форуме в этом 
году

637 
российских и 511 иностранных компаний  
из 62 стран примут участие в форуме

10 «бизнес-диалогов» 
включает деловая повестка форума (с Германией, 
Индией, Италией, Сербией, США, Францией, 
Швейцарией, Швецией, Японией и странами Африки)

50 иностранных деловых ассоциаций 
являются партнерами форума

8 
тыс. 
гостей посетят форум

108 
деловых мероприятий 
предусматривает 
программа, в их числе 

12 
круглых столов
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О чем говорили в первый день Петербургского форума

«Всё очевидно: нужны 
структурные реформы...»

Еще одно разногласие — бюд-
жетное правило. Кудрин предла-
гает направлять в резервы сверх-
доходы от нефти дороже $45, 
а Минфин настаивает на цене от-
сечения в $40. «Мы же с вами вме-
сте» постепенно повышали цену 
отсечения, напомнил Силуанов, 
обращаясь к своему бывшему на-
чальнику Кудрину. «В результате 
бюджет балансируется при цене 
свыше $100 за баррель», — возму-
щался он. Нельзя ориентировать-
ся на оптимистичные прогнозы, 
бюджет вообще не оптимистич-
ный документ, убеждал Силуа-
нов. «500 млрд руб., о которых мы 
сейчас говорим, это не те цифры. 
Значит, нужно подправить про-
грамму [ЦСР]. Значит, програм-
ма несбалансированная», — кон-
статировал министр. 500 млрд 
руб. — это годовые сбережения, 
которых лишится бюджет, если 
поднять базовую цену барреля с 
$40 до $45.

Логика «давайте еще чуть-
чуть [прибавим]» не работает ни 
с бюджетом, ни с инфляцией, ни 
с приватизацией, вступилась за 
Минфин Набиуллина. Поддер-
жал своего бывшего начальника 
и Максим Орешкин, до Минэко-
номразвития работавший заме-
стителем Силуанова в Минфине. 
По мнению Орешкина, инфра-
структуру, на вложениях в кото-
рую также настаивает Кудрин, 
могло бы финансировать не го-
сударство, а частный бизнес.

Расходы в ближайшие годы 
должны сокращаться, парировал 
Кудрин, но не в таких масштабах, 

которые закладывает Минэко-
номразвития, иначе у кого-то 
придется забрать 1,8 трлн руб. 
Нужно понимать, что частный 
сектор дороги строить не будет, 
экономика уже слишком сильно 
зависит от государства, поэтому 
надо не снижать бюджетные тра-
ты ниже 34% ВВП.

Но Силуанов теорию Кудри-
на решил опровергнуть. Объем 
расходов вовсе не коррелирует 
с ростом ВВП: в 2005–2007 годах 

экономика росла наиболее высо-
кими темпами, но расходы тогда 
не превышали 31% ВВП, напом-
нил он.

Распродать всю нефть

Одним из самых громких заявле-
ний первого дня Петербургско-
го форума стали слова Кудрина 
о приватизации: весь нефтяной 
сектор нужно приватизировать 
за семь-восемь лет, госкомпа-

ний в нем не должно быть вооб-
ще. Кудрин рассказал о выступле-
нии министра энергетики Алек-
сандра Новака в ЦСР  — тот, со 
слов Кудрина, заявил, что самая 
успешная из подведомственных 
ему отраслей — угольная, потому 
что там нет госкомпаний, благо-
даря чему «они сами справляют-
ся». «Он [Новак] мечтает, чтобы и 
в остальных секторах его энерге-
тического комплекса не было го-
скомпаний», — поделился Кудрин. 
У правительства «пока таких пла-
нов нет», ответил на заявление 
главы ЦСР пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. Минэ-
нерго слова Кудрина о Новаке не 
комментирует.

В ходе сессии предложение Ку-
дрина осталось незамеченным. 
Силуанов позже сказал корре-
спонденту РБК, что сохранение 
контроля государства над такой 
стратегической отраслью, как не-
фтяная промышленность, необхо-
димо, однако и увеличение в нем 
доли частного бизнеса «всегда по-
зитивно».

В нефтяной сфере нужна кон-
куренция, и неважно, в чьей соб-
ственности будут конкурирую-
щие компании, ответил на эту 
дискуссию глава ВТБ Андрей Ко-
стин: «Например, у нас в банков-
ской сфере самая большая конку-
ренция между ВТБ и Сбербанком, 
и это оба госбанки. А потребители 
от этого только выигрывают».

К дополнительной приватиза-
ции в России призывал на сессии, 
посвященной глобальной эконо-
мике, владелец «Базового эле-
мента» Олег Дерипаска. «Кто же 

Нефтегазовый бизнес на ПМЭФ

«Газпром нефть» 
подписала ряд 
соглашений с 
технологически-
ми партнерами. 
С американской не-
фтесервисной ком-
панией Halliburton 
«Газпром нефть» 
договорилась 
адаптировать тех-
нологии бурения 
для скважин ключе-
вых месторождений 
на Ямале — Но-
вопортовского и 
Восточно-Мессо-
яхского. Компании 
также договорились 
оптимизировать 
разработку других 
месторождений на 
Ямале и участков в 

ХМАО, это позволит 
вовлечь в разработ-
ку 26 млн т новых 
запасов нефти. Так-
же «Газпром нефть» 
договорилась с «Ян-
дексом» об исполь-
зовании технологии 
BigData для опти-
мизации процессов 
бурения и нефтепе-
реработки.
«Газпром» планиру-
ет договориться о 
росте поставок газа 
в Китай с Дальнего 
Востока до конца 
2017 года, заявил 
на ПМЭФ предсе-
датель правления 
«Газпрома» Алексей 
Миллер. «Есть дого-
воренность, что по-

ставки по восточно-
му маршруту будут 
расширяться, мы 
приступили к ком-
мерческим перего-
ворам по поставкам 
газа из района 
Дальнего Востока. 
Планируем достичь 
условий до конца 
2017 года. Это будет 
трубопроводный 
газ». «Газпром», по 
словам Миллера, 
в течение послед-
него времени вы-
шел на предметные 
проекты по другим 
проектам, напри-
мер по подземному 
хранению газа.
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спорит? Мы только за», — отве-
тил Силуанов, но сразу переклю-
чился на тему диверсификации 
экспорта, бюджетного правила и 
управления рисками волатильно-
сти конъюнктурных доходов. «Не-
фтяные цены не проблема для Рос-
сии. Цена барреля падала до $27, и 
правительство справилось, — про-
должал Дерипаска, говоривший на 
английском. — В прошлые годы 
создалось ощущение, что госка-
питализм — это хорошая формула. 
Но мы видим, что ручное управ-
ление осуществляется практиче-
ски во всех отраслях. Мы должны 
создать структуру, в которой бу-
дет превалировать частная ини-
циатива».

В приватизацию всего нефтяно-
го сектора не верится главе РСПП 
Александру Шохину. Но снизить 
долю государства в экономике не-
обходимо примерно вдвое, и если 
удастся хотя бы частично это сде-
лать за счет нефтяного сектора, «то 
почему нет», рассуждает он.

Главные  
угрозы будущего

В первый день форума также про-
шла панельная сессия, посвящен-
ная «индексу готовности к буду-
щему»  — совместному проекту 
ВЦИОМа и клуба «Валдай» о вы-
зовах завтрашнего дня. Вначале 
участникам заседания предложи-
ли проголосовать по вопросу «Ка-

кие риски вы считаете главными 
для мира в ближайшие 20 лет?». 
Выбрать предложили из пяти ва-
риантов: экологические пробле-
мы (дефицит чистой воды, про-
довольствия, техногенные ка-
таклизмы); военные конфликты 
между странами; терроризм; эко-
номические кризисы, глобальный 
передел мирового рынка и со-
путствующие потрясения; «я не 
смотрю фильмы-катастрофы и 
не вижу повода думать об апока-
липсисе».

Судя по голосованию, боль-
ше всего рисков участники уви-
дели в экологической сфере, а на 
второе место вышла экономика. 
«Как истинный марксист, считаю, 
что экономический базис все ре-
шает», — прокомментировал по-
мощник президента Андрей Фур-
сенко, проголосовавший за этот 
вариант.

Анжела Стент, директор цен-
тра исследований Евразии из 
Джорджтаунского университета, 
выбрала вариант «терроризм», 
однако отметила, что также ви-
дит угрозу и в экологии. Андрей 
Быстрицкий, председатель сове-
та Фонда развития «Валдая», вы-
брал вариант «я не смотрю филь-
мы-катастрофы». «Это неправда, 
смотрите фильмы-катастрофы, 
я знаю», — пошутил Фурсенко.

Все первые четыре пункта тес-
но связаны друг с другом, заме-
тил глава ВЦИОМа Валерий Федо-

ров. Терроризм он назвал оружи-
ем представителей слабых стран, 
экономический кризис — это по-
следствие опережения одних госу-
дарств другими, война — попытка 
ревизии этого опережения. «Вос-
требованность в картине будуще-
го обостряется, когда построить 
ее почти невозможно», — полага-
ет Федоров.

Обсудили участники и теорию 
«черных лебедей» (непрогнози-
руемых событий со значительны-
ми последствиями). «Черных ле-
бедей» изобрел талантливый пу-
блицист Нассим Талеб — он при-
думал их как оправдание» для тех 
проблем, с которыми не удалось 
справиться, считает директор по 
научной работе клуба «Валдай» 
Федор Лукьянов.

Заключили обсуждение голосо-
ванием за конкурентные преиму-
щества, которые будут определять 
будущее стран. С большим отры-
вом победил вариант «качество 
образования» — этот пункт опе-
редил качество и продолжитель-
ность жизни, объем вооруженных 
сил, объем национальных богатств 
и качество вооруженных сил. Глава 
ВЦИОМа полагает, что все пункты 
вместе важны для создания конку-
рентных преимуществ.

Быстрицкий пообещал, что 
«индекс готовности» будет готов 
к осени. «Если только черный ле-
бедь не прилетит», — заключил 
Лукьянов. 
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 Я не присоединяюсь к этой крити-
ке. Это трудное, тяжелое, но необ-
ходимое решение — пожертвовать 
какой-то частью роста. Послед-
ствия этого решения, наверное, 
будут чувствоваться в течение еще 
нескольких месяцев. Тем не менее 
будет обеспечена устойчивая сред-
не- и долгосрочная динамика.
— То есть во второй половине 
года можно ожидать некоторо-
го смягчения политики ЦБ?
— Центральный банк уже начал 
снижать процентные ставки. Ду-
маю, если несколько месяцев 
продержится низкая инфляция, 
то будет постепенное, медленное 
снижение ставок.
— По итогам прошлого года, судя 
по статистике, падают в основ-
ном отрасли, ориентированные 
на внутренний спрос: строи-
тельство, торговля, автопром. 
Какие ожидаются меры под-
держки этих отраслей? В част-
ности, автопрома?
— Продажи именно российских 
автомобилей уже начали расти. 
Частично это связано с тем, что ра-
ботают традиционные программы 
поддержки, кредитование, лизинг. 
Новые программы — «Первый ав-
томобиль», программа для ферме-
ров — находятся в стадии обсуж-
дения. Мы хотим убедиться, что 
они будут работать справедливо. 
Думаю, что в ближайшие две-три 
недели решение будет принято.
— Как правительство собирается 
поддержать строительный ры-
нок? Программой реновации?
— Должны помочь программа бла-
гоустройства городов и программа 
безопасной дороги, которые мы 
начали как приоритетные проек-
ты под «зонтиком» Президентского 
совета. Московская программа ре-
новации, естественно, поможет, но 
это городская программа в данный 
момент. Сейчас задаются законо-
дательные рамки этой программы. 
Президент подпишет документы 
только в том случае, если они дей-
ствительно будут удовлетворять 
интересы подавляющего большин-
ства тех, кого это касается. Надеюсь, 
что такой гармоничный баланс ин-
тересов будет найден. Потому что 
город должен выглядеть лучше, чем 
сейчас. Обязательно. Без ренова-
ции, или можно это каким-то дру-
гим словом назвать, не обойтись.
— Эта программа может стать 
федеральной, как вы считаете?
— Я считаю, что такие решения 
должны принимать местные власти. 
Каждый город должен сам решать, 
что для него важнее в данную ми-
нуту, в данный год: дороги, жилье 
или что-то еще. Поскольку ресурсы 
ограничены, такой выбор приходит-
ся делать. Нельзя сделать все сразу.
— Министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев на днях сооб-

щил, что разрабатывается про-
грамма поддержки сельхозпро-
изводителей в части субсиди-
рования перевозки продукции. 
Есть понимание, кому и в ка-
ком объеме будет оказана эта 
поддержка?
— В рамках приоритетного проек-
та поддержки экспорта предусмо-
трены меры по субсидированию 
экспортных поставок различной 
продукции, как промышленной, 
так и сельскохозяйственной. И мы 
надеемся, что наши сельхозпроиз-
водители в полной мере этим смо-
гут воспользоваться. Есть опреде-
ленный механизм принятия реше-
ний — кого поддерживать, кого нет. 
Я знаю, что там все решения при-
няты, доложены председателю пра-
вительства. Я, как человек, куриру-
ющий сельское хозяйство, доволен 
тем, что появился такой механизм. 
Он будет точечным, поскольку есть 
приоритеты с точки зрения выхо-
да нашей продукции на мировые 
рынки. Где-то это и так выгодно, 
и там не нужна поддержка. А там, 
где это зависит исключительно от 
стоимости логистики, там как раз 
надо помогать.
— Давайте о рубле немножко по-
говорим. На ваш взгляд, какой 
курс оптимален с точки зрения 
баланса интересов экспортеров, 
импортеров?
— Для бизнеса важнее всего пред-
сказуемость. Но ее полностью обе-
спечить невозможно, потому что 

это зависит в том числе от внеш-
них факторов. Понятно, что для 
целей нашей экономики лучше, 
чтобы курс был чуть-чуть выше, то 
есть доллар стоил бы дороже, чем 
сегодня, — 60–65 руб. Но, во-пер-
вых, любые скачки — это все равно 
плохо, нужно, чтобы даже это про-
исходило постепенно. Во-вторых, 
это более вероятно в тот момент, 
когда будут снижаться процентные 
ставки. Поэтому я — как эксперт — 
больше рассчитываю на то, что по 
мере сохранения финансовой ста-
бильности Центральный банк будет 
снижать процентные ставки и это 
приведет к меньшему давлению на 
курс. Мы будем держать дефицит 
на том уровне, чтобы не создавать 
внутреннее давление. Тогда курс 
действительно будет более выгоден 
для российской промышленности.

О партнерах

— В апреле Россия заключила с 
Белоруссией дополнительное со-
глашение по нефти и газу. Из по-
правок в бюджет, подготовлен-
ных Минфином, видно, что на 
реализацию этого соглашения 
будет потрачено 35 млрд руб. Но 
деталей нет. Можете раскрыть 
детали соглашения?
— Детали я точно рассказывать не 
буду. Но поясню, что это за циф-
ры. Отойдем назад на два года: 
2015 год — у нас было обязательство 
поставлять Белоруссии, причем на 

несколько лет вперед, по 24 млн т 
нефти. При этом были определен-
ные договоренности по обратной 
поставке нефтепродуктов и были 
контрактные цены на газ. Потом 
был 2016 год, когда наши бело-
русские партнеры перестали вы-
полнять часть своих обязательств, 
я имею в виду цену на газ и поставку 
нефтепродуктов. А мы в ответ пе-
рестали поставлять часть нефти. 
И получили определенную выгоду 
для бюджета из-за недопоставок 
нефти, но при этом недополучали 
платежи за газ — терял и «Газпром», 
и бюджет тоже. Примерно всё это 
было сбалансировано.

Белорусские коллеги восстано-
вили платежи за газ в текущем году. 
У нас есть договоренность об опре-
деленных скидках на перспективу. 
При этом мы отказались от обяза-
тельств по обратной поставке не-
фтепродуктов. Я не буду сейчас 
цифры конкретные называть, но 
всё это сбалансировали. Мы вер-
нулись к обязательствам поставки 
24 млн т нефти, вот и всё. Да, мы 
дали дополнительную скидку по 
газу. Потому что с учетом резкого 
падения курса рубля и иных усло-
вий «Газпром» посчитал, что он по-
лучает ту же выгоду для себя и даже 
при меньшей цене. И это абсолют-
но коммерческий подход «Газпро-
ма» — пойти на такую скидку. Поэ-
тому никаких дополнительных рас-
ходов по сравнению с тем, что было 
бы, если бы не случился конфликт, 

у нас вообще нет. Мы просто восста-
новили статус-кво, восстановили 
справедливость двусторонних от-
ношений. И хорошо, что белорус-
ские партнеры осознали, что вы-
полнение своих обязательств луч-
ше, чем невыполнение.
— Недавно на Украине были вве-
дены санкции в отношении ряда 
российских IT-компаний. Рос-
сийское правительство рассма-
тривает возможность каких-ли-
бо ответных мер?
— Мы в любом случае будем защи-
щать интересы нашего бизнеса, где 
бы он ни находился, на Украине или 
в любых частях света. Другое дело, 
что и когда правительство другой 
стороны действует без всякого 
здравого смысла и логики, здесь 
ничего конструктивного приду-
мать невозможно.
— То есть никакого конструктив-
ного отклика пока нет на эту си-
туацию?
— Я сомневаюсь, что он будет, по-
тому что люди действуют исходя 
из только себе понятной логики и, 
судя по всему, не хотят блага для 
своей страны, для своих людей.
— Остановка железнодорожного 
сообщения с Украиной действи-
тельно возможна?
— Надеюсь, что до каких-то экстре-
мальных мер не дойдет. Но если мы 
увидим риски для безопасности 
людей, прежде всего, и грузов — 
то, конечно, придется идти на ка-
кие-то меры. 
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Аркадий Дворкович — о финансовой стабильности России, ее партнерах 

и программах поддержки производителей

«Для нашей экономики лучше, 
чтобы курс был чуть-чуть выше»
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КИРИЛЛ ТОКАРЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА ГОЛИКОВА

На Петербургском между-
народном экономическом 
форуме председатель Коми-
тета гражданских инициатив 
Алексей Кудрин ответил на во-
просы РБК о вызовах, которые 
стоят перед Россией, темпах 
роста и необходимости техно-
логических преобразований.

О стратегии развития 
России

— Чуть больше года назад здесь 
же, на Петербургском форуме, 
вы говорили о том, что в России 
среди элиты и среди населения 
нет полного и ясного понима-
ния проблем и вызовов, кото-
рые стоят перед страной. Ска-
жите, за прошедший год, на ваш 
взгляд, ситуация изменилась, 
появилось ли понимание того, 
что ждет Россию?
— Ситуация и ее понимание се-
годня существенно выше. Отчасти 
и ЦСР (Центр стратегических раз-
работок. — РБК) внес свой вклад в 
то, чтобы обсуждались самые акту-
альные вопросы. Кроме ЦСР сегод-
ня над программами стратегий, а 
соответственно, и над оценкой вы-
зовов и рисков работает несколько 
центров, и аналитических, и даже 
правительственных. Поэтому то, 
что является опасностью или вы-
зовом в первую очередь и какие 
задачи нужно решать, более широко 
обсуждается. Появилась мода на та-
кого рода стратегические прогнозы.
— Та стратегия экономического 
развития, которую вы предста-
вили президенту, почему вы ее 
не выносите в публичную пло-
скость? Ваши конкуренты  — 
«Стратегия роста» Столыпин-
ского клуба — сделали публич-
ную дискуссию по этому поводу.
— Я думаю, что «Стратегия ро-
ста» имеет свою тактику. У нас 
очень плотная работа с мини-
стерствами и администрацией 
президента. И часть документов 
уже поступила на проработку от-
дельным подразделениям, и в том 
числе администрации президента. 
Стратегия должна быть не страте-
гией ЦСР, стратегия должна быть 
стратегией президента. И пре-
зидент сам определит, что будет 
являться ключевыми факторами 
этой стратегии. Мы подносим 
материалы, мы подносим «патро-
ны», что называется. Президент 
определит, что должно попасть в 
будущую стратегию, а что, может 
быть, вызовет избыточную болез-
ненную реакцию и не будет взято 
в эту стратегию. Поэтому мы хо-
тим избежать лишних ходов и не-
нужных дискуссий. Во-вторых, мы 
провели обсуждения в широком 
кругу экспертов. Это, как правило, 
закрытый рабочий формат. У нас 
сотни специалистов по каждому 
направлению участвуют. Граждане 
должны быть избавлены от таких 
промежуточных шагов, когда мы 
сами между собой не договарива-
емся. Если мы посчитаем, что это 
нужно,  — проведем дополнитель-
ную дискуссию, общественную, 

широкую. Повторяю, дело в том, 
что не ЦСР делает свою стратегию, 
а президент.
— Дело в том, что у нас очень 
часто бывают деформации. Вы 
подносите материал для ана-
лиза, и он потом в плане иде-
ологической переработки пре-
ображается в нечто, что потом 
вы сами и не узнаете. Есть ли 
такой риск и сколько времени 
вы себе отводите на эту работу?
— Такой риск, конечно, есть. По-
этому, когда эти меры оконча-
тельно будут сформулированы, 
мы скажем, что мы к этому имеем 
отношение, а к этому не имеем. Но 
это будет, повторяю, та стратегия, 
которая будет у президента. У него 
достаточно профессиональный 
аппарат, окружение, которое су-
меет определиться.
— Вы лично общаетесь 
с Путиным?
— Я общаюсь периодически. Не 
очень часто. Последние полгода 
это было раз в два месяца. В основ-
ном мы обсуждали, какие дальней-
шие шаги нужно предпринимать, 
потому что он не имел возмож-
ности заслушать наши предложе-
ния в полном объеме. Только эта 
практика, вот это представление 
стратегии или мер стратегии пре-
зиденту началось 30 мая. Теперь 
это будет серия совещаний.

О приватизации

— Сегодня, выступая здесь, вы 
сказали, что России возможно 
потребуется приватизация не-
фтяных компаний в горизонте 
пяти-семи лет. Скажите, почему 
это необходимо?
— Во-первых, я говорил о том, что 
в целом долю государства в биз-
несе — именно в бизнесе — нужно 
сокращать. И эта задача касается 
разных отраслей. Я сегодня, мо-
жет, не пояснял, но думаю, что 
это какие-то компании в области 
обороноспособности и безопас-
ности страны. В остальных, где 
у нас торгуемые конкурентные 
сектора, нам нужно уходить из 
них. Я привел пример нефтяной 

отрасли, мог бы сказать и о дру-
гих секторах. Нефтяной сектор 
у нас конкурентный, абсолютно 
экспортно успешный. Здесь у нас 
успешнейшие компании работа-
ют типа ЛУКОЙЛа. До этого у нас 
когда-то была ТНК-ВР. Успешная, 
кстати, более быстро технологи-
чески развивающаяся, чем госу-
дарственные компании. Теперь и 
ТНК-ВР поглощена, и «Башнефть» 
поглощена. Для этого я не вижу ни-
каких необходимых предпосылок. 
Нефтяной сектор может работать в 
конкурентной среде.

Есть еще один такой момент, 
когда государственные компании 
становятся нефтяными, они, как 
правило, чаще давят на получение 
определенных очередных льгот. 
Я это всегда подчеркивал. И сегод-
ня госкомпании снова первыми за-
являют о необходимости очеред-
ных льгот для себя. В то время как 
нефтяной сектор рентабельный и 
там с большой осторожностью надо 

выдавать очередные льготы. В этом 
нет необходимости. Если компания 
станет частной, это не значит, что 
у нас уменьшится экспорт — навер-
ное, даже он увеличится.
— А государство готово к этому? 
Потому что в целом в послед-
ние несколько лет была обрат-
ная тенденция.
— Государство декларирует, что оно 
готово. И, допустим, для этого был 
приватизирован пакет «Роснефти». 
Государство говорит: «Мы будем 
уходить из «Роснефти», постепен-
но, но добиваясь большего синерге-
тического эффекта». Я не вижу пока 

серьезного эффекта или улучшения 
ситуации после вот такой покупки 
ТНК-ВР или «Башнефти».

О главном вызове

— На Гайдаровском форуме, со-
всем недавно, вы сказали, что 
нарастает технологическое от-
ставание России. У вас есть по-
нимание, как его преодолеть?
— Да, конечно. В наших предло-
жениях мы назвали технологиче-
ское отставание главным вызовом 
развития России на многие годы 
вперед. Если Россия потеряет 
свое положение или свой уровень 
технологического развития, по-
скольку мир разворачивает новые 
технологии намного быстрее, чем 
Россия, то мы не сможем добить-
ся нужных темпов экономическо-
го роста — нас оттеснит с мировых 
рынков новая продукция. Кроме 
того, мы не сможем поддержи-
вать обороноспособность страны 
на должном уровне, потому что это 
соревнование технологий. Третье, 
если мы не будем так же быстро 
расти, то мы и не сможем нара-
щивать жизненный уровень или 
уровень жизни наших граждан. Всё 
упирается в технологическое раз-
витие. Мы сконцентрировались на 
этом, подготовили свои предложе-
ния. Здесь есть как меры государ-
ственного развития, поддержки, 
санкций, субсидий   или создание 
новых форматов научно-техниче-
ских партнерств, консорциумов в 
этой сфере, так и раскрытие, рас-
крепощение потенциала техноло-
гических предпринимателей.

Нам нужно больше предпри-
нимателей, которые вступят в эту 
сферу, захотят в ней работать, ко-
торые хотели бы пробовать, не 
боялись бы ошибиться, были бы 
в чем-то защищены от какого-то 
фиаско. Вот этот процесс разраста-
ния технологического предприни-
мательства, продвижения на экс-
портные рынки — целый список 
мер, которые мы подготовили.

— Откуда взять инвестиции на 
то, чтобы эти технологии были 
обеспечены, с учетом закрыто-
сти рынка капитала, стоимости 
денег внутри страны и  огра-
ниченного количества инве-
сторов. Как вы думаете, как 
мы этот барьер сможем прео-
долеть?
— Все ключевые инвестиции в 
мире, будь то США или будь то Ки-
тай, в основном осуществляются 
за счет внутренних источников. 
Внешние источники являются до-
полнительными. Например, все 
успешные годы, когда не было 

санкций, 85% всех инвестиций в 
России  — это внутренние. Надо 
сделать так, чтобы они стали еще 
и высокоэффективными, высоко-
производительными. Во-первых, 
у нас есть эти источники. Прежде 
всего это сбережения наших граж-
дан и компаний на счетах в банках. 
Стимулы к сбережению являются 
главной мерой наращивания ин-
вестиций внутри страны за счет 
внутренних источников. <…> Го-
сударство должно чуть-чуть нарас-
тить инвестиции, потому что оно 
уменьшало их в последние годы. 
Народные инвестиции в том чис-
ле — желание граждан вкладывать 
в проекты у нас пока еще не разви-
то в практике. В западных странах 
это существенный источник нало-
говых инвестиций.
— Вы сказали о необходимости 
стимулировать предпринима-
тельскую активность, заинтере-
совывать предпринимателей в 
инвестиции в новые научные 
сектора. Не секрет, что очень 
много российских предприни-
мателей, работающих в новых 
секторах, делают это в странах 
Прибалтики, на Кипре, на Маль-
те, где угодно. Как этих людей 
заставить вернуться в Россию?
— Здесь есть две-три главных 
меры, которые бы я назвал. Пер-
вое. Как ни странно, спрос на рос-
сийские высокотехнологичные 
консультации и проекты, высо-
копрофессиональных специали-
стов меньше в России, чем в Си-
ликоновой долине, и платят здесь 
меньше, чем там, за эту работу. 
Российские компании должны в 
этом увидеть свои преимущества, 
и начать платить не меньше, чем 
там, что окупится впоследствии. 
Но российские компании не про-
снулись. Второе. Я сегодня при-
водил некоторые примеры, что 
как государство Правительство 
России тратит на НИОКР (разра-
ботки — РБК), разработки новых 
технологий не меньше, а больше, 
чем правительство Японии в про-
центах к ВВП, или правительство 
Канады, или Правительство такой 
инновационной страны, как Ве-
ликобритания. Больше 1%, а там 
меньше. Но в этих странах, кото-
рые я перечислил, частный сектор 
тратит в три раза больше, чем го-
сударственный, а у нас в три раза 
меньше, чем государственный. Это 
символизирует то, что российские 
компании по какой-то причине не 
считают в области высоких техно-
логий свои перспективы, то есть 
не считают, что именно это станет 
ключевым фактором конкуренто-
способности через 5-7 лет, и не 
вкладываются в это. И это важная 
причина. Государство должно по-
мочь проснуться этому интересу, 
спросу, через разные механизмы: 
и поддерживать этот спрос, по-
могая уменьшать регулятивные 
барьеры в этой сфере, создавая 
дополнительные условия, чтобы 
здесь было свободнее и повтор-
нее работать этим компаниям. 
<...> Третье направление — раз-
государствлять российские ком-
пании. Когда они частные, то они 
больше конкурируют, они больше 
мотивируют. Это важно.

Алексей Кудрин — о приватизации и о мерах по преодолению технологического отставания России

«Государство должно чуть-чуть нарастить инвестиции»

Если Россия потеряет свое положение или свой 

уровень технологического развития, поскольку мир 

разворачивает новые технологии намного быстрее, 

чем Россия, то мы не сможем добиться нужных 

темпов экономического роста — нас оттеснит 

с мировых рынков новая продукция
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Представители российского бизнеса и власти поделились видением будущего в различных секторах

«На данный момент ситуация  

Николя Мор, 
президент АвтоВАЗа

«Первые два месяца года были несколько 
сложными, но уже с марта мы видим рост 
российского рынка пассажирских автомо-
билей, который продолжается, и мы, как 
АвтоВАЗ и бренд «Лада», очевидно, прини-
маем участие в этом росте. И на текущую 
дату наши объемы продаж показывают рост 
несколько больше 8%, что в общем-то хо-
рошие новости. И это мы видим благодаря 
успеху двух наших новых моделей — Vesta 
и XRay, которые хорошо продаются в Рос-
сии. Надеюсь, что мы продолжим видеть 
хорошие результаты и пользоваться всеми 
теми преимуществами, которые дают меры 
государственной поддержки. Что касается 
ситуации на российском рынке в целом, 
то на данный момент ситуация очень хо-
рошая. Что касается роста рынка в целом, 
то на данный момент есть довольно много 
различных прогнозов. Европейская ассоци-
ация бизнеса говорит о 4%, мы говорим о 5% 
плюс минус 2%. Но, скорее всего, это будет 
плюс, а не минус».

Михаил Шамолин, 
президент АФК «Система»

«У нас сейчас инвестпроектов больше, чем 
возможностей по их финансированию, чест-
но говоря. Причем инвестпроектов с хоро-
шим возвратом — порядка 20%, в которые 
мы можем вложить деньги сейчас. Это пре-
жде всего отрасли, которые у нас уже есть в 
портфеле: в лесном бизнесе, и в сельском 
хозяйстве, и в фармацевтике, в высоких тех-
нологиях. То есть в принципе мы смотрим 
на рынок России с оптимизмом, мы видим, 
что возможности для роста есть. И прежде 
всего в том, что очень много отраслей недо-
развиты. Если вы посмотрите на структуру 
экспорта, вы увидите, что порядка 75% — 
по-прежнему нефть, газ и их производные, 
другое сырье. Экспорт высокотехнологич-
ной продукции, по-моему, порядка 5%, в то 
время как в мире средний показатель — 35%. 
То есть реально есть большие возможности 
для роста. Другое дело — сколько времени 
это займет, сколько денег, какие ставки, но 
это уже детальные бизнес-вопросы».

Роман Авдеев, 
владелец 
Московского кредитного банка, 
девелоперской компании ОПИН

«Главная точка роста в девелопменте — это 
огромный отложенный спрос. У нас уровень 
и качество жилья, в котором мы сейчас все 
живем, такой, что развивать это можно бу-
дет еще долгие годы. Это основной драй-
вер. Есть некоторые сложности. Основной 
вопрос — это в каком состоянии находится 
экономика и будет ли рост. Сейчас я смотрю 
на то, что кризис пройдет. И это хороший 
этап для развития девелопмента. Это не-
простой бизнес, он требует больших гори-
зонтов планирования, но и дает неплохие 
результаты.

Этот бизнес точно должен быть регули-
руемым, государство должно его регулиро-
вать. Потому что речь идет о дольщиках и 
гражданах. В этом бизнесе самый большой 
инвестор — это дольщик, а не банк. Государ-
ство должно обеспечить прозрачные прави-
ла игры, которые бы защищали дольщика. И 
это, я абсолютно уверен, девелоперам инте-
ресно. Это дает перспективу, это дает некий 
сертификат качества».

Андрей Дубовсков,
президент МТС

«Нас уже телеком-оператором называть 
нельзя, мы точно не операторы. Мы един-
ственные игроки телекома, кто само-
стоятельно пишет и поддерживает свой 
собственный билинг и свой собственный 
software environment. У нас работают тысячи 
системных архитекторов, программистов, 
аналитиков, тестировщиков, то есть тех лю-
дей, которые непосредственно не занима-
ются продажами телефонов или ответами 
в кол-центре на вопросы абонентов. Сейчас 
одновременно мы ведем разработку вось-
ми независимых платформ. У нас только 
R&D-центров, где работают тысячи наших 
программистов, семь штук, в том числе в 
Европе, в частности в Чехии. Мы какой-то 
своей частью — вопрос, большой или ма-
ленькой — уже здесь и сейчас софтверная 
компания. Это называется компетенция, 
это называется то, чем мы собираемся за-
ниматься и что нам гарантирует будущее. 
Вот, наверное, ответ на вопрос. У нас сейчас 
работают 75 тыс. человек, из них бо льшая 
часть — это продавцы в магазинах и сотруд-
ники контактных центров. Думаю, что на 
том масштабе бизнеса, о котором мы гово-
рим, у нас должны работать 75 тыс. програм-
мистов, а не 75 тыс. продавцов, бухгалтеров 
и инженеров».

ФОТО: Владислав Шатило/РБК ФОТО: Владислав Шатило/РБК ФОТО: Алексей Мальгавко/РИА НовостиФОТО: Григорий Сысоев/РИА Новости

«Надеюсь, мы 
продолжим 
пользоваться 
преимуществами, 
которые дают меры 
господдержки»

«В принципе 
мы смотрим 
на рынок России 
с оптимизмом, 
очень много 
отраслей 
недоразвиты»

«Государство 
должно обеспечить 
прозрачные 
правила игры, 
которые бы 
защищали 
дольщика»

«Мы какой-то 
своей частью — 
вопрос, большой 
или маленькой — 
уже софтверная 
компания»
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хорошая»

Роман Троценко, 
председатель совета директоров 
«Новопорт»

«Аэропортовый бизнес чувствует себя не-
плохо в целом в стране. По 2016 году будет 
ясно, когда статистику обработают, что в це-
лом пассажиропоток увеличился процентов 
на восемь. Если говорить о «Новопорте», то 
за год мы приросли на 15%, быстрее рынка.

В этому году у нас инвестиционный план 
5 млрд руб. Это чуть больше, чем в прошлом. 
И мы считаем, что будем держаться в преде-
лах 5–7 млрд руб. в ближайшие годы. Всего 
в общей сложности мы вложили больше 60 
млрд руб. в российскую инфраструктуру. На-
верное, мы один из самых крупных холдин-
гов, который занимается инфраструктурой. 
Мы в авиацию верим, коэффициент авиаци-
онной подвижности населения будет расти. 
В этом плане Россия не уникальна. Молодое 
поколение по-другому оценивает свое вре-
мя: люди не хотят ехать в поезде и кушать 
вареную курицу три дня. Потому что они 
считают, сколько они могут заработать. По-
этому авиациализация пассажироперевозок 
в России является неизбежным выходом».

Дмитрий Страшнов, 
генеральный директор 
«Почты России»

«Электронная коммерция является, без-
условно, двигателем развития огромного 
количества международных отправлений, 
которые приходят нашим потребителям. 
Это мелкие пакеты. Мы действительно чув-
ствуем большую нагрузку. И очень важно от-
метить, что если еще несколько лет назад 
эти большие объемы, которые заходили в 
Россию, были абсолютно непрозрачными и 
невидимыми, то сегодня мы добились того, 
что доля нерегистрируемых мелких пакетов 
снизилась до 15–20%. Еще год назад было, 
наоборот, совершенно: 80% нерегистрируе-
мых и 20% регистрируемых. Это договорен-
ности с крупнейшими международными ин-
тернет-платформами, это договоренности с 
таможней, то есть этот процесс происходит. 
И в следующем году Всемирный почтовый 
союз (это наша инициатива) будет прини-
мать решение о том, что нерегистрируемые 
отправления по всему миру закончат свое 
существование. Я считаю, что доля заслуги 
«Почты России» в этом очень велика».

ФОТО: Владислав Шатило/РБКФОТО: Анатолий Жданов/Коммерсантъ

«Люди не хотят 
ехать в поезде 
и кушать вареную 
курицу три дня»

«Мы добились 
того, что доля 
нерегистрируемых 
мелких пакетов 
снизилась 
до 15–20%»
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 * Натура Сайберика, Вригли, Пейпер Планс      2017      Реклама. 18+

Андрей Сикорский
РБК

Евгений Бойченко
МИРБИС

Андрей Трубников
Natura Siberica*

Ашот Арутюнян
Камаз

Наталья Яфизова
ПРОДО

Анастасия 
Городничева
Wrigley* в России

Евгений Вахрамеев
Братья Чебурашкины

Михаил Дымщиц
Дымщиц и партнёры

Илья Балахнин
Paper Planes*

По вопросам сотрудничества: Лариса Каграманян,  
+7 (916) 723-90-85, lkagramanyan@rbc.ru

15 июня,
Деловой Квартал «Романов двор»

Конференция РБК
Русские идут: Маркетинг 
эпохи импортозамещения

Весной власти Черногории отказались проводить референдум по вопросу о присоединении к НАТО, 
несмотря на требования оппозиции. 5 июня страна войдет в состав альянса. На фото: участники 
протеста против членства Черногории в НАТО
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В чем причины конфликта России и Черногории

«Развитие событий нездоровое»
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПАВЕЛ КОШКИН, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Накануне вступления Черно-
гории в НАТО ее отношения 
с Россией затянуты в череду 
громких скандалов. Это угро-
жает имиджевыми потерями, 
но едва ли нанесет реальный 
ущерб интересам обеих стран, 
считают эксперты.

По спирали вниз

Граждане Черногории, желающие 
отправиться в Россию, должны 
сначала направить документы в 
российское консульство для пре-
доставления визы и уже в ходе ее 
оформления поймут, разрешен 
им въезд в Россию или нет, зая-
вила 1 июня в Санкт-Петербурге 
официальный представитель МИД 
России Мария Захарова.

Так российское ведомство про-
комментировало сообщения о за-
прете для всего руководства Чер-
ногории въезжать в Россию. В вос-
кресенье, 28 мая, черногорский 

политик Миодраг Вукович был 
задержан в аэропорту Домодедо-
во на пути в Минск. К концу дня 
его депортировали в Черногорию.

Через несколько дней, 31 мая, 
издание Pobjeda сообщило о су-
ществовании российского черно-
го списка, куда попали премьер и 
экс-премьер Черногории, спикер 
парламента и депутаты, проголо-
совавшие месяц назад за присое-
динение страны к НАТО (это чуть 
больше половины парламента 
страны).

В пресс-службе Социал-демо-
кратической партии Черногории 
РБК подтвердили, что запрет на 
въезд в Россию коснулся депута-
тов от их партии. К вечеру 31 мая 
премьер-министр Душко Марко-
вич рассказал агентству Reuters, 
что знал о существовании черно-
го списка, но не знал, кто туда по-
именно входит. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Пе-
сков ранее заявил, что ему «ниче-
го не известно» о существовании 
санкционных списков.

Новость о российских санкци-
ях последовала за решением Чер-
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ногории 5 мая присоединиться к 
продлению антироссийских санк-
ций ЕС против 150 физических и 
37 юридических лиц в связи с со-
бытиями на Украине. Это лишь 
последние из взаимных недруже-
ственных шагов между Москвой и 
Подгорицей за последние полгода.

Отношения двух стран начали 
ухудшаться после подписания в мае 
2016 года протокола о вступлении 
Черногории в НАТО, что запустило 
финальную стадию присоединения 
к альянсу. Страна станет 29-м чле-
ном НАТО уже в следующий поне-
дельник, 5 июня 2017 года.

 В октябре 2016 года пророссий-
ская партия «Демократический 
фронт» проиграла парламентские 
выборы в Черногории, а вскоре 
прокуратура заявила о попытке 
государственного переворота, об-
винив в этом Россию. Москва отве-
чала запретом на ввоз вин отдель-
ных производителей и предупреж-
дениями российским туристам не 
посещать страну. Подгорица же 
ускорила процесс ратификации 
соглашения с НАТО, отказавшись 
провести референдум по этому во-
просу, чего требовала оппозиция.

«Развитие событий в отноше-
ниях России и Черногории нез-
доровое. Каждая из сторон может 
оправдывать свою позицию тем, 
что не может не реагировать на 
действия противоположной сто-
роны. Российские действия в ко-
нечном счете становятся дополни-

тельным аргументом для тех, кто 
пытается доказать, что россий-
ская внешняя политика огрубела 
и проводится методами давления, 
в том числе в ситуации, когда это 
не обязательно», — говорит Сергей 
Уткин, руководитель внешнепо-
литического направления Центра 
стратегических разработок.

Тенденция на ухудшение отно-
шений не является полезной ни 
для России, ни для Черногории, 
Москве нужно учитывать масштаб 
страны и не создавать себе допол-
нительный узел напряжения на 
Балканах, пояснил РБК Уткин.

По данным статистического 
сайта ITC Trade Map, весь внеш-
ний товарооборот Черногории 
в 2016 году составил чуть больше 
$2,5 млрд. Причем в стране наблю-
дается сильный торговый дефи-
цит: экспорт достигает $354 млн, 
а импорт превышает $2,2 млрд.

Россия и Черногория не являют-
ся друг для друга важными торго-
выми партнерами. По данным ФТС 

России, за весь 2016 год двусторон-
няя торговля составила всего лишь 
$27,6 млн. Весь же товарооборот 
России достиг в прошлом году поч-
ти $468 млрд. Тем самым россий-
ско-черногорская торговля для обе-
их стран занимает намного меньше 
1% от их внешнеторгового оборота.

Пляжная истерия

Еще 20 апреля официальный пред-
ставитель МИДа Мария Захарова 
заявила, что в стране «складыва-
ется явно неблагоприятная для 
россиян ситуация», спровоциро-

вало которую руководство Чер-
ногории — планами вступления в 
НАТО, присоединением к запад-
ным санкциям и «антироссийской 
истерией». По словам Захаровой, 
МИД «фиксирует рост негативно-
го отношения к российскому биз-
несу и нашим соотечественникам, 
нагнетание враждебных к России и 
ее гражданам настроений в обще-
стве с подачи правящей коалиции».

Вечером того же дня Ростуризм 
призвал туроператоров «учиты-
вать обстановку в стране и воз-
можные риски» и оповещать об 
этом туристов. По данным само-
го же Ростуризма, в 2016 году Чер-
ногория заняла 21-е место среди 
стран дальнего зарубежья по чис-
лу российских туристов: почти 
283 тыс. человек. Рост турпотока 
к 2015 году составил 12%.

«С точки зрения спроса ситуа-
ция на направлении спокойная, — 
сказала РБК пресс-секретарь Рос-
сийского союза туриндустрии 
(РСТ) Ирина Тюрина.  — После 
первого предостережения в апре-
ле туроператоры зафиксирова-
ли снижение спроса на черногор-
ском направлении, но они, скорее, 
склонны считать эту стагнацию 
окончанием пика продаж перед 
майскими праздниками». Тогда же 
возникла проблема аннуляции ту-
ров в Черногорию либо изменения 
страны направления. Некоторые 
туроператоры получали звонки 
от клиентов, которые спрашива-
ли, действительно ли опасно ехать 
в Черногорию, отметила Тюрина.

Второе предупреждение МИДа 
вышло 29 мая: официальный пред-
ставитель ведомства Мария Захаро-
ва призвала россиян «дважды поду-
мать» перед посещением Черного-
рии из-за «антироссийской истерии 
на фоне общего регресса двусторон-
них отношений». По прогнозам 
Тюриной, ситуация после второго 

предупреждения остается спокой-
ной, в худшем случае спрос останет-
ся на прошлогоднем уровне.

 Рекомендации МИДа россия-
нам «дважды подумать, прежде 
чем ехать в эту страну», не стоит 
увязывать со стремлениями Чер-
ногории вступить в НАТО, пояснил 
РБК зампред комитета Госдумы по 
международным делам Алексей 
Чепа. По его мнению, скорее все-
го, это связано с возможными про-
вокациями в адрес россиян. Опе-
раторы по закону обязаны инфор-
мировать туристов об опасностях, 
которые могут их там ждать.

«Это, безусловно, совершенно 
стандартная реакция, ничего но-
вого здесь не придумано, сразу же 
возникают аллюзии, — рассказал 
РБК руководитель программы Мо-
сковского центра Карнеги Андрей 
Колесников. — Мы нашли себе но-
вого врага, хотя мобилизации до-
биться от этого не удастся, так как 
Черногория — одно из самых лю-
бимых и доступных мест для сред-
него класса России».

Привлекая Роспотребнадзор 
и выпуская предупреждения рос-
сийским туристам, Россия ставит 
две цели, считает Колесников: 
«С одной стороны, цель — нака-
зать строптивого партнера, как 
это было с Молдавией и Грузи-
ей. С другой стороны, любой кон-
фликт — это повод мобилизации 
населения вокруг политического 
руководства России». 

Новость о российских санкциях последовала 

за решением Черногории присоединиться 

к продлению антироссийских санкций ЕС против 

150 физических и 37 юридических лиц
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Отечественные бренды одежды набирают популярность

Российское ближе к телу
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ

Россияне стали больше инте-
ресоваться отечественными 
брендами одежды. Вещи, 
сшитые в России, пока не ас-
социируются у покупателей 
c модой, но уже считаются 
качественными.

Российские бренды одежды на-
бирают популярность, следует из 
презентации Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), 
которая есть в распоряжении РБК. 
Общее количество интернет-за-
просов, касающихся брендов 
крупнейших российских ретей-
леров, выросло за год (с апреля 
2016 года по март 2017 года) на 
24%, следует из исследования ас-
социации, сделанного на основе 
данных Google.

Так, запросы по бренду Ostin 
выросли на 33%, Gloria Jeans — на 
59%, Sela — на 40%. На 34% вырос 
интерес к Oodji и на 22% — к Baon. 
Из крупных российских сетей (см. 
график) единственным брендом, 
который стали искать реже, стал 
Incity (-7%).  

О том, что среди российских 
марок одежды есть «достой-
ные бренды», заявили почти 
51%  опрошенных россиян, при 
этом лишь 3,3% отметили, что по-
купают исключительно иностран-
ные марки, говорится в презента-
ции АКИТ.

Нынешняя экономическая си-
туация стимулирует потребитель-
ский интерес к российским това-
рам, подтверждает руководитель 
направления по работе с крупны-
ми клиентами в секторе ретейл 
«Google Россия» Юрий Берченко. 
По его словам, растут как запросы 
по тематике в целом, например 
«одежда русских дизайнеров» или 
«российская одежда», так и отдель-
ных брендов.

Рост популярности изделий 
российских дизайнеров отмечает 
и генеральный директор интер-
нет-ретейлера KupiVip Владимир 
Холязников. По его мнению, это 
связано с тем, что модели «стали 
более модными и прогрессивны-
ми», а российские дизайнеры по-
нимают, «что нужно клиентам»: 
это касается и правильно подо-
бранных лекал и качества мате-
риалов.

Одежда, сделанная в России, 
пока не ассоциируется у покупа-
теля c модой, но уже считается ка-
чественной, заявил РБК коммер-
ческий директор сети магазинов 
Baon Анна Сироткина. В частности, 
поэтому в 2016 году компания на-

чала производить в России кол-
лекции, разработанные совмест-
но с телеведущей и спортсменкой 
Ляйсан Утяшевой.

Повышение интереса интер-
нет-пользователей к брендам 
прямо конвертируется в покуп-
ки, следует из данных Sela. По 
словам представителя компании 
Юлии Зефировой, если количе-
ство поисковых запросов за год 
выросло в два раза, то продажи в 
интернет-магазине — в 2,5 раза. 
В  компании это объясняют так-
же открытием магазинов в регио-
нах, что приводит к узнаваемости 

марки, и интернет-акциями, на-
пример  «черной пятницей» и ре-
кламой кампаний с участием бло-
геров.  Благодаря этому интернет 
остается перспективным каналом 
даже тогда, когда трафик в торго-
вых центрах падает, резюмирует 
Зефирова.

Мода на российские товары ста-
ла трендом последних лет, кото-
рый поддерживается на государ-
ственном уровне. Минпромторг с 
2014 года  работает над проектом 
«Сделано в России» — системой 
маркировки товаров российского 
производства. По подсчетам ми-
нистерства, на продвижение брен-
да Made in Russia за рубежом не-
обходимо выделить 370 млн руб.

Кроме того, Минпромторг на-
стойчиво выступает за локализа-
цию производства в России. Так, 
весной 2016 года министерство 
предложило крупнейшему про-
давцу одежды в мире, испанско-
му Inditex (управляет брендами 
Zara, Pull & Bear, Bershka, Oysho, 
Massimo Dutti и др.), а также швед-
ским H&M и IKEA размещать за-
казы на российских предприяти-
ях легкой промышленности. Ле-
том того же года подконтрольное 
Минпромторгу «Роскачество» об-
наружило, что сорочки Zara небез-
опасны для здоровья. В итоге Zara 
договорилась с российскими фа-
бриками о производстве домаш-
него текстиля и одежды. Немецкий 
ретейлер одежды Tom Tailor также 
планирует шить часть продукции 
в России, рассказывала РБК генди-
ректор Tom Tailor в России и СНГ 
София Кофманн.

Больше всего одежды и обуви 
российских дизайнеров покупают 
в Москве и Московской области, 
на которые в совокупности при-
ходится 83% всех продаж, свиде-
тельствует статистика АКИТ. Еще 
9% продается в Санкт-Петербурге. 
Остальная часть России продолжа-
ет покупать дешевые китайские 
товары, сетует президент АКИТ 
Алексей Федоров. По его словам, 
решающим фактором для поку-
пателя является не бренд и даже 
не внешний вид, а цена, и пока 
российская одежда не может кон-
курировать с товарами из Китая. 
«Не секрет, что сегодня на извест-
ных всем нам зарубежных сайтах 
можно приобрести кроссовки за 
100 руб. и футболки за 50 руб.», — 
говорит Федоров.  

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

51% опрошенных россиян согласны с мнением, что среди российских марок одежды есть «достойные бренды», 
сообщается в презентации АКИТ

 Динамика развития крупнейших 
розничных сетей одежды

Количество магазинов, 2014–2016 годы
 2014      2015      2016

 Российские игроки  Глобальные игроки

 Marks & Spencer

Motivi 

Baon

Massimo Dutti

Love Republic

Oysho 

Zarina

Stradivarius

Befree

Pull & Bear

OodJi

Zara

Incity

Bershka

Sela

H&M Group

«Спортмастер»

Mango

Gloria Jeans

O`stin

 Источник: Fashion Consulting Group
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36 
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51

67

86
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103

117

137 

171 

217 

242 

260 

383 

313 

404 

570 

648 

131 

171 

198 

236 

253 

319 

334 

404 

504 

629 

132

138

179

220

236

275

333

410

511

632

Мода на российские товары стала трендом 

последних лет, который поддерживается 

на государственном уровне
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Комиссия ЕАЭС одобрила идею Роспотребнадзора о новой маркировке продуктов

Полезной еде дадут зеленый свет
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

Евразийская экономическая 
комиссия готова поддер-
жать введение цветовой 
маркировки продуктов в за-
висимости от содержания 
в них жиров, сахара и соли. 
Участники рынка считают, 
что это приведет к росту цен 
в рознице.

 Красный, желтый, 
зеленый

Евразийская экономическая ко-
миссия — ЕАЭК, постоянно дей-
ствующий регулирующий орган 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), — намерена под-
держать инициативу Роспотреб-
надзора о внесении изменений в 
технический регламент Таможен-
ного союза в части маркировки 
пищевой продукции. Это следует 
из проекта решения ЕАЭК, кото-
рый есть в распоряжении РБК.

«Дополнительно сведения об 
уровнях жира, сахара и соли в пе-
реработанной пищевой продук-
ции должны быть представлены 
в маркировке в виде графическо-
го изображения с горизонтальны-
ми полосами красного, желтого и 
зеленого цветов, в зависимости 
от концентрации этих компонен-
тов», — сказано в приложении к 
документу.

Так, если в 100 г продукта со-
держится менее 3 г жиров, то кон-
центрация считается «низкой», 
что соответствует зеленому цве-
ту, до 20 г — уровень «средний» 
(желтый), свыше этого — «высо-
кий» (красный). Концентрацию 
сахаров предполагается опреде-
лять следующим образом: мень-
ше или равно 5 г — низкая кон-
центрация, до 15 г  — средняя, 
больше 15 г — высокая. Для соли 

эти параметры определены соот-
ветственно на уровне до 120 мг, 
до 600 мг и более.

Графическое изображение 
должно занимать на упаковке та-
кую площадь, чтобы быть «удоб-
ным для прочтения», говорится в 
документе. В случае положитель-
ного решения регламент должен 
вступить в силу по истечении 180 
календарных дней после офици-
ального опубликования.

РБК не удалось получить опе-
ративные комментарии у пред-
ставителей ЕАЭК и Роспотреб-
надзора. Об идее маркировать 
красным цветом продукты пита-
ния с повышенным содержанием 
соли или сахара глава ведомства 
Анна Попова объявила в октябре 
2016 года на президиуме Совета 
Федерации. По ее мнению, одним 
указанием состава на упаковках 
продуктов ограничиваться нель-
зя, поскольку это «недостаточно 
эффективно». «Это не значит, что 
мы вводим запрет, какое-то регу-
лирование. Это информирование 
потребителя о совокупности ве-
ществ, заложенных в продукт пи-
тания», — говорила Попова (цита-
та по ТАСС).

Аргумент в пользу

Опрошенные РБК участники 
рынка неоднозначно относятся 
к идее «светофорной» маркиров-
ки. Исполнительный директор 
Молочного союза России Люд-
мила Маницкая заявила РБК, что 
новая маркировка — очевидный 
плюс для потребителя. «Те, кто, 
например, забыл очки дома и не 
смог прочесть надпись на упа-
ковке, сможет сориентироваться 
по цветовой маркировке», — рас-
суждает она. В сегменте мяса пти-
цы инициатива сыграет на руку 
как производителям, так и потре-
бителям, которые сегодня «наце-
лены на качественный продукт», 

думает генеральный директор 
птицефабрики «Приморская» 
Денис Ведутенко: «Для порядоч-
ных производителей сложности 
никакой не будет. Мясо птицы — 
диетическая продукция, здесь 
бояться [производителям] абсо-
лютно нечего».

Покупатели относятся все бо-
лее пристально к выбору про-
дукта, внимательно изучают ин-
гредиенты, сроки годности, дан-
ные о производителе, соглашает-
ся представитель ГК «Дикси». По 
его мнению, новая информация 
на упаковке может стать допол-
нительным аргументом в пользу 
того или иного продукта; правда, 
существенное влияние на прода-
жи не окажет.

Президент Национального со-
юза производителей овощей Сер-
гей Королев сомневается в не-
обходимости новой маркиров-
ки, поскольку «как минимум это 
субъективная история». «Продукт 
сам по себе не вреден, а вредно 
количество, — поясняет собесед-
ник РБК. — Если съесть 2 кг [жир-
ного продукта] в день — это вред-
но, а если 50 г — очень даже полез-
но. Потребителей введут в заблу-
ждение, они перестанут покупать 
сливочное масло, потому что там 
жир». В качестве альтернативы 

Королев предлагает сделать си-
стему ГОСТа обязательной. В на-
стоящее время главной пробле-
мой на продуктовом рынке яв-
ляется наличие фальсификатов, 
которую цветовая дифференци-
ация решить не сможет, согла-
шается председатель правления 
Российской ассоциации экспер-
тов рынка ретейла (РАЭРР) Ан-
дрей Карпов.

Существующая маркировка 
хлебобулочной продукции дает 
потребителям всю необходимую 
информацию, уверен президент 
Российского союза хлебопекар-
ной промышленности Валерий 
Чешинский. «Все эти ингредиен-
ты (жир, сахар, соль) указаны на 
упаковке в цифровых показате-

лях. Это более информативно для 
покупателей, чем какая-то цве-
товая маркировка», — сказал он 
РБК. Директор ЗАО «Хлебозавод 
№28» Сергей Косяк также счита-
ет инициативу надуманной. «Это 
титаническая работа, которую 
кто-то хочет начать делать», — 
предполагает собеседник РБК.

Объективные сложности

«Возникнут сложности, связан-
ные с объективностью информа-
ции,  — прогнозирует исполни-

тельный директор рыбоконсерв-
ного комплекса «Роскон» Василий 
Маруненко.  — Корова условно 
стабильно дает молока 4% жир-
ности, а рыба имеет сезонность 
по жирности. В разные сезоны — 
разные параметры. Какие-то про-
дукты можно оценить достаточно 
объективно, а какие-то сложно». 
Президент холдинговой компа-
нии «Невские сыры» Альберт Су-
фияров и вовсе полагает, что все 
производители будут стремиться 
различными способами указать 
на товаре только цвет, подтверж-
дающий высокое качество их то-
вара. «Все упаковки будут зелены-
ми. Товары, не соответствующие 
тому, что написано на упаковке, 
все равно останутся», — говорит 
Суфияров.

Введение новой маркировки 
«может привести к образованию 
коррупционной прослойки и про-
дажам цветовых категорий», до-
пускает управляющий партнер 
Kirikov Group Даниил  Кириков, 
причем сильнее всего могут по-
страдать зарубежные произво-
дители. «Западные представите-
ли зачастую не знают и не пони-
мают системы наших бюрократи-
ческих операций, и почему их уже 
классифицированная продукция 
должна проходить местный «све-
тофор». Подобная погоня за зе-
леным светом может в конечном 
счете сказаться и на росте цен», — 
прогнозирует эксперт. Дополни-
тельные издержки производите-
лей будут связаны также с тем, 
что им придется менять дизайн 
упаковки, обращает внимание 
исполнительный директор ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков. 

При участии 
Ирины Парфентьевой, 
Екатерины Костиной, 
Натальи Новопашиной, 
Анастасии Демидовой

Так, если в 100 г продукта содержится 

менее 3 г жиров, то концентрация 

считается «низкой», что соответствует 

зеленому цвету, до 20 г — уровень 

«средний» (желтый), свыше этого — 

«высокий» (красный)
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Предприятие к концу года сократит более 2 тыс. человек

АвтоВАЗ выезжает 
без сотрудников
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
СЕРГЕЙ ВИТЬКО

До конца 2017 года числен-
ность персонала АвтоВАЗа 
сократится минимум на 2 тыс. 
человек. Рабочим будет 
предложено либо написать 
«по собственному», либо пере-
йти в индустриальный парк, 
на работу к его резидентам.

К  концу 2017 года сотрудников 
на АвтоВАЗе может стать на 2 тыс. 
меньше, сообщил глава автокон-
церна Николя Мор в  интервью 
телеканалу РБК на Петербургском 
международном экономическом 
форуме (ПМЭФ). Часть работников 
будут освобождены «по собствен-
ному желанию», часть — переведе-
ны в индустриальный парк.

«Я не буду давать никакой циф-
ры, мы всё еще обсуждаем это, но, 
возможно, это будет более 2 тыс. 
человек до конца года», — сооб-
щил Мор, уточнив, что  точная 
цифра сейчас обсуждается. По его 
словам, сейчас идет обсуждение 
с Министерством труда и с прави-
тельством Самарской области, что-
бы найти правильную схему.

В 2016 году число сотрудников 
АвтоВАЗа сократилось на  9,7%, 
до  43,3 тыс. человек. В  феврале 
стало известно, что АвтоВАЗ пла-
нирует сократить 740 сотрудников, 
или  менее 2% общей численно-
сти персонала предприятия. Тог-
да в компании заверили, что всем 
увольняемым будут предложены 
вакансии в  разных подразделе-
ниях АвтоВАЗа. По  итогам пер-
вого квартала 2017 года средняя 
численность работников состави-
ла 39 725 человек, следует из отче-
та компании.

«Нам необходимо выровнять 
свой уровень численности пер-
сонала в соответствии с потоком 
производства, и  нам необходи-
мо быть конкурентными на рын-
ке», — сказал Мор. По его словам, 
в первую очередь АвтоВАЗ хочет 
позволить людям уйти по  соб-
ственной воле, если такие есть 
сейчас. В перспективе компания 
предполагает, что  часть сотруд-
ников перейдут в  так называе-
мый индустриальный парк в То-
льятти, куда концерн приглаша-
ет поставщиков локализовать 
свои производства и производить 
комплектующие для него, а так-
же в другие компании. В качестве 
примера Мор привел сотрудниче-
ство со Сбербанком, который от-
крыл кол-центр на площадке пар-
ка. «Мы не хотим оставлять наших 
людей без рабочих мест», — заклю-
чил глава автоконцерна.

В индустриальный парк Авто-
ВАЗа переданы бывшие здания 
Волжского машиностроительного 
завода (ВМЗ), бывший офис дирек-
ции по закупкам и другие площад-

ки, следует из сообщения компа-
нии. В течение 2017 года в струк-
туру нового подразделения про-
должится поэтапная передача 
свободных производственных 
площадей и других активов. Об-
щая площадь парка составит около 
300 тыс. кв. м. Среди реализуемых 
проектов — центр корпоративных 

решений Сбербанка (кол-центр) 
на 1 тыс. рабочих мест. Заключе-
но партнерское соглашение с за-
водом «Металлист-Самара» (про-
изводит комплектующие для ави-
ационных и ракетных двигателей). 
Как уточнил представитель Авто-
ВАЗа, еще с 15 компаниями ведут-
ся переговоры.

Как  сообщил РБК председа-
тель первичной профсоюзной ор-
ганизации АвтоВАЗа Сергей За-
йцев, в  самóм индустриальном 
парке как в структурном образо-
вании автоконцерна уже работа-
ют 634 сотрудника (общее количе-

ство рабочих мест сейчас 1 тыс.), 
еще 100 человек работают в рези-
денте парка «Металлист-Самара». 
По словам Зайцева, процесс пере-
вода продолжается. Сколько чело-
век может быть переведено в ин-
дустриальный парк к концу года, 
профсоюзный деятель ответить 
затруднился.

Председатель независимого 
профсоюза «Единство» Петр Зо-
лотарев напомнил, что  главная 
цель АвтоВАЗа — получение при-
были. Одним из путей, по его сло-
вам, является повышение произ-
водительности труда за счет сокра-
щения численности сотрудников. 
Как отмечает Золотарев, переход 
высвобожденных рабочих в дру-
гие отрасли (в частности, на работу 
в Сбербанк) ведет к потери квали-
фицированных кадров в автопро-
мышленности. «В случае если воз-
никнет потребность в значитель-
ном увеличении производства, 

может встать вопрос о поиске ра-
ботников», — заключает он.

По  данным центра занято-
сти Тольятти, на  середину мая 
2017 года уровень безработицы 
в  городе составил 1,77%. 19 мая 
в  центре были зарегистрирова-
ны 7379 человек, нуждающих-
ся в работе, примерно половина 
(50,9%) из них женщины, 12,8% — 
люди предпенсионного возраста, 
13,5%  — молодые специалисты 
(до  30 лет). По  словам Зайцева, 
в Тольятти напряженная ситуация 
на рынке труда. Представитель го-
родской администрации сообщил 
РБК, что ситуация с численностью 
рабочих мест на АвтоВАЗе контро-
лируется. По его словам, по закону 
АвтоВАЗ перед сокращениями ин-
формирует центр занятости горо-
да, в феврале об этом была подана 
заявка, с тех пор других не пода-
валось. Ситуация с безработицей 
в городе остается под контролем 
властей, повторился он.

Аналитик компании «Алор 
Брокер» Кирилл Яковенко отме-
чает, что для выживания произ-
водителю придется идти на край-
не непопулярные меры, а именно 
на оптимизацию штата. Однако, 
по  его словам, сейчас АвтоВА-
Зу для  выживания необходимо 
сокращать расходы не  только 
на фонд оплаты труда и выход-
ных пособий, но и на производ-
ство и закупки.

В марте в кулуарах Недели рос-
сийского бизнеса министр труда 
и социальной защиты Максим То-
пилин сообщил RNS, что в прави-
тельстве обсуждают вопрос о вы-
делении АвтоВАЗу 800 млн руб. 
на поддержку занятости в 2017 году. 
В пресс-службе Министерства тру-
да и социальной защиты сообщи-
ли РБК, что проект распоряжения 
правительства РФ о  выделении 
средств Самарской области на под-
держку занятости высвобождае-
мых работников АвтоВАЗа согла-
сован с Минпромторгом и Минэ-
кономразвития. «Средства в  том 
числе будут направлены на  ча-
стичное возмещение оплаты тру-
да, профессиональную подготов-
ку, переподготовку и повышение 
квалификации высвобождаемых 
работников, решение может быть 
принято на днях», — следует из от-
вета пресс-службы министерства.

По  итогам 2016 года про-
дажи Lada в  России снизились 
на 1% по сравнению с показате-
лем 2015 года, до 266 296 автомо-
билей. 17 февраля Мор сообщил, 
что в 2017 году АвтоВАЗ планирует 
увеличить объемы производства 
автомобилей на 13,9%, до 465 тыс. 
штук. В мае было продано 24,4 тыс. 
машин (плюс 22,6%), по  итогам 
пяти месяцев продажи выросли 
на 10,5% и достигли 112,8 тыс., со-
общает «Интерфакс» со ссылкой 
на представителя компании. 

«Нам необходимо выровнять свой уровень 

численности персонала в соответствии 

с потоком производства, и нам необходимо быть 

конкурентными на рынке», — сообщил глава 

автоконцерна Николя Мор
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 Часть работников АвтоВАЗа будут переведены в индустриальный парк. В самом парке как в структурном образовании автоконцерна уже 
работают 634 сотрудника, а общее количество рабочих мест сейчас 1 тыс.
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Почему олигархам 
пора задуматься 
о будущем

Главный вопрос 2017 года — 
вопрос о транзите власти. 
И в рамках очередного «обнов-
ления страны» олигархи могут 
первыми пойти под нож.

Если нужно объяснить, почему рос-
сийских олигархов ни в коем слу-
чае нельзя любить, то вот короткая 
история, которая произошла в мар-
те 2015 года. После убийства Бориса 
Немцова президент пропал с ра-
даров почти на три недели: в эфир 
шли «консервы», и  журналисты 
устали ловить пресс-службу Кремля 
на нестыковках. Посещение съезда 
РСПП 19 марта стало первым после 
перерыва выходом Путина в свет. 
На закрытой встрече, где президент 
отвечал на вопросы олигархов, ка-
питалисты попросили сделать 
помягче условия налоговой амни-
стии, жаловались на техническое 
регулирование, президент немно-
го рассказал про войну на Украине. 
Вспомнили даже про летние терра-
сы ресторанов в столице, которые 
почему-то запретили московские 
власти. А  после встречи два ее 
участника со стороны РСПП на ус-
ловиях анонимности отчитались 
СМИ, что  олигархи строго спро-
сили у  президента про  Немцова 
и президент пообещал, что убийц 
обязательно найдут. В реальности 
никаких вопросов про  Немцова 
не было, его фамилии в записи того 
разговора Путина с олигархами нет.

В  этом они все, российские 
миллиардеры. «Забыть» спросить 
про  убийство человека, которо-
го многие из  присутствовавших 
в тот день в зале Ritz-Carlton назы-
вали своим другом, и, вспомнив, 
что это как-то не совсем красиво, 
соврать СМИ, зная, что ни Кремль, 
ни другие участники встречи не бу-
дут опровергать это вранье. Делать 
вид, будто они, олигархи, представ-
ляют постороннюю для Кремля, не-
зависимую от него силу, и завали-
вать Кремль, правительство, губер-
наторов письмами с  просьбами 
дать денег на  нерыночных усло-
виях, помочь свести счеты с кон-
курентами, отрегулировать рынок 
в их пользу и так далее. Говоря ко-
роче, просматривая ролики Али-
шера Усманова, занимающего пя-
тую строчку в рейтинге богатей-
ших россиян, мы не можем испы-
тывать к этому человеку симпатии. 
Дело тут не в яхте, не во внешности, 
не в фамилии и уж точно не в дале-
ком советском прошлом. Дело в со-
словной ответственности этого че-
ловека за то, как сегодня выглядит 
наша страна.

Но  достаточно  ли этого, что-
бы назвать Усманова жуликом? 
Или коррупционером, то есть че-
ловеком, который давал чиновни-
кам и политикам взятки? В этом 
и заключается проблема с кейсом 
«Усманов против Навального». Сю-
жет выламывается из сценария ра-
зогрева граждан дешевым шоу пе-

ред большими выборами, отправ-
ляя нас именно туда, куда совсем 
не хочется попадать раньше време-
ни. Если коррупция, порча закона 
очень давно стали нормой, если 
легальное, лукавое и фарисейское, 
определение коррупции расхо-
дится с представлениями граждан 
о том, чем она на самом деле явля-
ется, как мы можем судить о пра-
вых и виноватых в дебатах Наваль-
ного и Усманова? Заочный разго-
вор олигарха с политиком-попу-
листом требует для оценки шкалы, 
в которой нет ни олигархии, ни по-
пулистов. За неимением такой шка-
лы разговор немедленно становит-
ся источником дискомфорта.

Party like Russian

Карл Маркс вряд  ли  бы назвал 
российских олигархов крупной 
национальной буржуазией. Им-
периалистическая идея государ-
ства-рантье, где буржуазия и вла-
сти, объединив усилия, используют 
военную силу, ресурсы колоний 
и национальный капитал для пре-
вращения своей державы в солид-
ного пайщика клуба получателей 
глобальной ренты, органически 
чужда российским олигархам. За-
дачу вывести Россию в число миро-
вых чемпионов никто из них перед 
собой не ставил. А поставленную 
Виктором Пелевиным задачу вой-
ти в глобальную элиту они решили 
не за счет инвестиций в разработ-
ку русской идеи, а за счет дорогих 
покупок на Западе и дорогих за-
падных юристов. Не став русской 
буржуазией, они стали частью но-
билитета. Не став властью — пре-
вратились в придворную публику. 
Примерно на тех же правах, на ко-
торых в придворную публику пре-
вратились системные либералы.

У  олигархов было свое вели-
кое прошлое. В начале времен они 
занимали место высших хищни-
ков постсоветской России. Сплав 
из вульгарного ницшеанства, кор-
поративно-комсомольского сур-
жика и бытового разложения, за-
менявший олигархам и идеологию, 
и взгляды, и программу, со стороны 
казался признаком нового качества 
личной свободы. Романтическими 
историями тех лет («когда я при-
шел на завод, он был при смерти») 
до сих пор потчуют читателей де-
ловой прессы. Реальность была да-
лека и от гламурно-лубочной кар-
тинки «капиталисты спасают рабо-
чих», и от «ужастиков» про крова-
вые девяностые. Когда питерская 
мэрия совершала первые валют-
ные сделки, на  одном конце те-
лефонного провода был нынеш-
ний президент Владимир Путин, 
на другом — нынешний олигарх 
Петр Авен, работавший тогда ми-
нистром внешнеэкономических 
связей. Отношения власти и  ка-
питала в России всегда были пар-
тнерскими, просто роль старшего 

партнера оказалась для капитала 
слишком тяжелой.

Свободные и богатые новые рус-
ские, так это выглядело тогда. Се-
годня это оксюморон. Богатые рус-
ские несвободны. Среди них есть 
те, кто стал миллиардером благо-
даря Путину. Есть те, кто остался 
миллиардером благодаря Путину. 
Но нет ни одного человека, кото-
рый бы стал или хотя бы остался 
миллиардером вопреки Путину. 
Похороненные под  плитой лич-
ных травм и компромиссов чело-
веческие эмоции олигархов поч-
ти незаметны: I just won’t emote — 
в одной этой фразе из песни Роб-
би Уильямса про веселье русских 
миллиардеров больше правды, 
чем  в  их  проповедях о  качестве 
корпоративного управления и се-
кретах личного успеха. Став частью 
двора, олигархи сегодня послуш-
нее царедворцев.

Зачем Усманову 
общество?

Поэтому почин Алишера Усманова, 
записавшего два видеообращения 
к оппозиционеру Алексею Наваль-
ному, выглядит со всех точек зре-
ния странно. Олигарх уже подал 
на Навального в суд (и предсказуе-
мо его выиграл), зачем были нужны 
еще и ролики? Версия про Кремль 
отпала почти сразу: и  в  Кремле, 
и  в  правительстве инициатива 
Усманова была встречена с  не-
которым непониманием. Версия 
про прорезавшуюся интернет-за-
висимость тоже кажется не очень 
убедительной. У олигархов нет за-
висимостей в человеческом смысле 
слова; то, от чего они действитель-
но зависят, плохо описывается язы-
ком лайков и шеров. Усманов всё 
решил сам и всё сделал сам. И ответ 
на первый вопрос, зачем он это сде-
лал, самым логичным образом сле-
дует из того, что именно он сделал. 
Усманов обратился к российскому 
обществу. А вот с ответом на второй 
вопрос, зачем ему это общество, 
придется помучиться.

В  тот момент, когда Кремлю 
или обществу нужно что-то от оли-
гархов, они действуют двумя раз-
ными способами. На  просьбы 

Кремля олигархи обычно отвеча-
ют согласием — правда, они просят 
что-то взамен, но совсем в другой 
области, не в той, которой касалась 
просьба власти. А  вот на  запро-
сы общества олигархи не отвеча-
ют — вместо этого они прячутся 
за власть. После аварии на ворку-
тинской шахте «Северная», при-
надлежащей «Северстали» Алексея 
Мордашова, президент, по словам 
нескольких источников, лично по-
просил вице-премьера Дворкови-
ча поехать вместе с владельцами 
на шахту к семьям погибших, по-
тому что разговаривать с людьми 
по-человечески олигархи не в со-
стоянии. То же и с олигархами гос-
призыва: уговаривать рабочих Ав-
тоВАЗа не поднимать бучу осенью 
2009 года отправился не глава ком-
пании — владельца завода Сергей 
Чемезов, а первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. По той же причине.

Обратная ситуация — ситуация, 
когда олигарх обращается к обще-
ству, именно к обществу, а не к На-
вальному, выглядит абсолютной 
новацией. Чувствуется, что  Ус-
манов не  хочет нам понравить-
ся, но хочет нас в чем-то убедить. 
Хочет показать, что вот он, живой 
человек, который живет по прав-
де и не боится разговора о своих 
капиталах. Это желание — сигнал. 
Красная лампочка над надписью 
«авария» на кремлевской прибор-
ной доске. Усманов не  перестал 
нуждаться во власти. Но, обратив-
шись напрямую к обществу, пока-
зал, что  гарантий, которые дает 
власть, ему недостаточно.

Всё уже случилось

Самое важное качество россий-
ского олигарха — это повышенное 
чувство опасности. В российском 
бизнесе, как и в политике, никогда 
не было fair play. Здесь любая схват-
ка — это бой в грязи. Возможность 
получить удар в  спину обостря-
ет чутье. Усманов вряд ли может 
внятно объяснить, почему он хочет 
рассказать что-то людям. Но он уже 
чувствует будущее.

Мы давно не дети. Транзит вла-
сти — это то, что происходит сей-
час, а не то, что случится в марте 
2018 года. Мнущийся, до послед-
него тянущий с ответом на вопрос, 
да или нет, президент. Вялый, пе-
риферийный политический кри-
зис — чем больше весит Наваль-
ный (а  он будет набирать вес), 
тем сложнее объяснить, почему его 
нет в бюллетене. Третье уголовное 
дело против него, которое, скорее 
всего, пошьют к  осени. Судоро-
ги и спазмы системы, застрявшей 
между желанием разом ответить 
четвертым сроком на все вызовы 
и попыткой отделить себя от соб-
ственного ядра, у  которого есть 
имя, отчество и фамилия.

Произнесено и  имя главного 
политического искушения этого 

лета — на горизонте маячит ми-
раж «морального большинства», 
которое после сеанса избиратель-
ного и управляемого «самоочище-
ния» сможет жить как жило, ниче-
го не меняя. В рамках этой невесе-
лой процедуры олигархов первы-
ми поставят на кон. Губернаторы 
и министры — ставка из прошло-
го сезона. Когда речь зайдет о том, 
кто заплатит своим имуществом 
и своей свободой за «обновление 
страны» (без обещания такого об-
новления не будет ни четвертого 
срока Путина, ни  первого срока 
Навального), олигархи первыми 
пойдут под нож.

Симпатия начинается с лично-
го знакомства. Оно же гарантирует 
от дегуманизации: описание «нор-
мальный мужик», пусть и на своей 
яхте, это всё же лучше, чем «третий 
справа» на  скамье подсудимых. 
Усманов выходит из тени, чтобы 
стать «нормальным мужиком», ге-
роем мемов, наклейкой на бампе-
ре, кем-то, про кого граждане зна-
ют что-то неформальное, живое, 
личное. Вопрос о будущем праве 
и мерке этого права — вопрос это-
го лета, а не лета 2018 года. Усма-
нов чувствует это и пока просто хо-
чет с нами познакомиться. Что мы 
должны делать в ответ на это его 
желание? Мы не имеем права сим-
патизировать представителю со-
словия, сыгравшего в истории на-
шей страны такую роль. Но хотеть 
крови «жулика Усманова» мы тоже 
не имеем гражданского права.

Симпатии хочет от  нас один 
из  видеоблогеров. Желание от-
править несимпатичного жулика 
на нары возбуждает другой. Обе 
цели не  отвечают нашим инте-
ресам. Вопрос о том, было ли во-
обще в жизни современной Рос-
сии что-то  честное, не  затрону-
тое коррупцией, обманом, пор-
чей — а именно об этом идет речь 
в споре Навального и Усманова, — 
не  может и  не  должен быть от-
дан на откуп ни нашим эмоциям, 
ни аффекту политиков, ни стра-
хам олигархов. Если завтра граж-
дане решат, что 25 лет жили не-
правильно, скрепить это решение 
сможет только одна вещь. Граж-
данское согласие относительно 
того, что ни Кремль, ни органы, 
ни прокуратура как части этой вче-
рашней «неправильности» не име-
ют права ее сегодня исправлять. 
Новое право начнется с исков тех, 
кто пострадал, — исков к Кремлю 
за «Норд-Ост» и Беслан, к олигар-
хам за мухлеж с акциями, датчика-
ми метана и пенсионными фонда-
ми, к силовикам за посадки и из-
девательства. Но не со стопки но-
вых, на этот раз «честно» сшитых 
уголовных дел.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Константин Гаазе,
журналист, политический 
обозревател

«Возможность получить 

удар в спину обостряет 

чутье. Усманов вряд ли 

может внятно объяснить, 

почему он хочет 

рассказать что-то людям. 

Но он уже чувствует 
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Зачем деловые люди становятся видеоблогерами

Предприниматели 
погнались за лайками
РЕГИНА САДЫКОВА

За полгода канал «Трансфор-
матор» набрал полмиллиона 
подписчиков и стал самым 
популярным деловым виде-
облогом на YouTube. Рекламо-
датели у таких проектов есть, 
но их содержание тоже стоит 
недешево.

 «Я кайфую от того, что меня смо-
трят банкиры, нефтяники и пред-
приниматели! Недавно благодар-
ные зрители подарили мне гип-
совый бюст», — смеется Дмитрий 
Портнягин. На создание и раскрут-
ку своего YouTube-канала «Транс-
форматор» он, по его словам, по-
тратил более $200 тыс., которые 
к сегодняшнему дню трансформи-
ровались в 500 тыс. подписчиков. 
Для сравнения: у «Бизнес-секре-
тов» Олега Тинькова 212 тыс. под-
писчиков, у «Жизни Би» Евгения 
Гаврилина 309 тыс.

До  звезд YouTube создателям 
влогов о бизнесе, конечно, еще да-
леко — у самого популярного рус-
скоязычного влогера  Максима Го-
лополосова (AdamThomasMoran) 
8,2 млн подписчиков. Однако 
для их рекламодателей качество, 
а именно платежеспособность ау-
дитории, важнее количества.

Китайский капиталист

Первоначальный капитал 28-лет-
ний Дмитрий Портнягин сколотил 
на китайской границе. Он учился 
в  благовещенском филиале Мо-
сковской академии предпринима-
тельства и параллельно перепрода-
вал китайские товары, от кроссовок 
до автозапчастей. Выходить из сде-
лок с прибылью получалось не всег-
да — из-за накладок с логистикой 
и  сроками нередко приходилось 
сбывать партию себе в убыток.

Постепенно Дмитрий пришел 
к  выводу, что  гораздо выгоднее 
не челночить самому, а организо-
вать сервис по доставке и растамож-
ке китайских грузов для небольших 
компаний. «Я стал первым, кто сде-
лал ставку на интернет. Вместо того 
чтобы ездить на выставки и ходить 
в баню с потенциальными клиен-
тами, как это делали даже лидеры 
рынка, я настраивал контекстную 
рекламу», — вспоминает Портня-
гин. Он ушел со второго курса вуза 
и решил, что предпринимательству 
нужно учиться на практике.

В кризисном 2008 году бизнес 
стал буксовать, а Портнягин пере-
ехал в Китай. «Мои клиенты либо 
в Москве, либо в центральной ча-
сти России, а контрагенты в Ки-
тае, то есть я сам нахожусь не там, 
где должен», — объясняет бывший 
житель Амурской области. Так 
20-летний предприниматель вме-
сте с женой переехал в Гуанчжоу, 
где зарегистрировал компанию 
Transitplus.

В 2012-м Портнягин запустил 
в  интернете подкаст про  бизнес 
с Китаем: приглашал к себе в офис 
специалистов и  игроков рынка 
и обсуждал с ними юридические 
и финансовые проблемы, особен-
ности производства в КНР. Пред-
принимателя стали приглашать 
выступать на профессиональные 
конференции и  выставки, поя-
вились новые клиенты, узнав-
шие о компании благодаря подка-
сту. «Я тогда понял, что сила в пу-
бличности. Чем больше ты открыт, 
тем  больше люди тебе доверя-
ют», — говорит предприниматель.

Чтобы монетизировать «пу-
бличность», в  2015 году Портня-
гин решил вернуться в  Россию. 
Первое время он примерял на себя 
роль классического инфобизнес-
мена — стал активным участником 
сообщества «Бизнес Молодость», 
выступал со сцены, консультиро-
вал начинающих предпринима-
телей. Но  масштаба не  хватало. 
«Я хотел бороться со стереотипом, 
что в России делать бизнес невоз-
можно. И в то же время понимал, 
что точно не буду стоять у камеры 
с флипчартом и что-то рассказы-
вать. Наши люди ненавидят, ког-
да их поучают», — говорит Порт-
нягин. Он решил знакомить зри-
телей с успешными людьми, рас-
сказывать их истории на канале 
в YouTube.

Такие влоги уже были: напри-
мер, банкир Олег Тиньков много 

лет публиковал свои видеоинтер-
вью с начинающими предприни-
мателями и олигархами. Портня-
гин решил, что без интервью, ко-
нечно, не обойтись, но их необ-
ходимо разбавлять зрелищными 
элементами. И стал в каждом вы-
пуске делать тест-драйвы автомо-
билей стоимостью от 10 млн руб. 
и ролики о премиальном отдыхе 
в разных странах мира.

Технику для  производства 
первых десяти выпусков Портня-
гин брал в аренду. Производство 
одного выпуска обходилось ми-
нимум в 100 тыс. руб.: 40 тыс. он 
платил за работу двух операторов, 
еще 40 тыс. требовалось на аренду 
двух камер, а 15–20 тыс. — на мон-
таж. Нередко бюджет существенно 
превышал эту сумму. Например, 
в  самом первом выпуске пред-
приниматель покоряет Монблан — 
для съемок пятиминутного эпизо-
да пришлось вывезти съемочную 
группу во  Францию, полностью 
взяв на себя накладные расходы. 
Ролик, в котором Портнягин те-
стирует Ferrari и Rolls-Royсе в пе-
сках ОАЭ, обошелся в 1 млн руб. 
Влог только набирал популяр-
ность — спонсоров на первых по-
рах не было. За аренду машин, го-
стиниц и прочего предпринима-
тель платил из своего кармана.

Другой статьей расходов ста-
ло продвижение канала — Дми-
трий объявил лотерею с призом 
1 млн руб. среди тех, кто на него 

подпишется. А  чтобы привлечь 
внимание к  акции, воспользо-
вался рекламой у нескольких то-
повых влогеров — Амирана Сар-
дарова, ведущего влога «Днев-
ник хача», и Евгения Гаврилина, 
чей влог «Жизнь Би» тогда лиди-
ровал в  бизнес-тематике. Стар-
товал «Трансформатор» в  ноя-
бре 2016 года, а к январю 2017-го 
Портнягин выпустил десять вло-
гов и собрал 100 тыс. подписчиков.

Экономика влога

«Меня очень вдохновляла момен-
тальная обратная связь: ты чита-
ешь комментарии и понимаешь, 
что людям нравится, тут же при-
думываешь новый выпуск», — го-
ворит Портнягин. Он с головой по-
грузился в новый проект, на ходу 
осваивая профессию ведущего. 
Например, поначалу у него никак 
не получалось разговаривать с ка-
мерой: «Я чувствовал себя идиотом, 
когда разговаривал с  неодушев-
ленным предметом». Для трени-
ровки стал записывать свои моно-
логи на камеру телефона за рулем. 
Влог, по его словам, сделал жизнь 
более насыщенной и интересной.

«Что  бы ни  произошло, стро-
го каждую среду я должен выло-
жить новый видеоролик, иначе 
интерес пропадет, и это здорово 
дисциплинирует», — признается 
Дмитрий. За полгода он снял более 
30 выпусков. Каждое видео длит-

ся 20 минут, на съемки требуется 
от нескольких часов до несколь-
ких дней.

Над каналом работает целая ко-
манда: продюсер, три монтажера, 
дизайнер, SMM-специалист и два 
оператора. Кроме того, для озвуч-
ки эпизодов с англоговорящими 
героями, например, как  в  выпу-
сках из Майами, Портнягин при-
влекает профессиональных ак-
теров с  узнаваемыми голосами, 
озвучивающих сериалы и  кино. 
На оплату труда уходит порядка 
400 тыс. руб. в  месяц. На  покуп-
ку собственного оборудования 
для съемок бизнесмен потратил 
более 1 млн руб.

Что касается монетизации, мо-
дель такая: один из четырех гостей 
выпуска коммерческий, он платит 
за появление в кадре от 300 тыс. 
руб. Аудитория об  этом знает, 
но не знает, кто именно. «Рекла-
ма должна быть супернативной. 
Ко мне часто обращаются рекла-
модатели-отели, но что я там буду 
снимать? Приходится отказы-
вать», — говорит влогер.

Для  некоторых рекламодате-
лей автор «Трансформатора» дела-
ет спецвыпуски — например, один 
из них был посвящен бизнес-фо-
руму школы «Синергия». «Рекла-
ма на YouTube серьезно недооце-
нена, — говорит Григорий Аветов, 
ректор «Синергии». — Я доволен 
интеграцией на  канале у  Порт-
нягина: во-первых, цена клика 

Над YouTube-каналом «Трансформатор» предпринимателя Дмитрия Портнягина работает целая команда: продюсер, три монтажера, 
дизайнер, SMM-специалист и два оператора. Кроме того, для озвучки эпизодов с англоговорящими героями Портнягин привлекает 
профессиональных актеров с узнаваемыми голосами
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Кто зарабатывает на влогах

Самые попу-
лярные влогеры 
в русскоязычном 
YouTube — девушки 
с лайфстайл-кана-
лами, юмористы, 
геймеры и кино-
обозреватели. 
Одной из первых 
популярности до-
билась девушка 
под псевдонимом 
Катя Клэп, которая 
еще в 2009 году 
стала выкладывать 
свои видео о жизни 
школьницы, от ма-
никюра до танцев 
с котом. Сегодня 
у нее 5,5 млн под-
писчиков, у похо-
жей по контенту 
Саши Спилберг 
4,9 млн подпис-
чиков. Недавно 
Саша выступила 
в Госдуме и призва-

ла депутатов стать 
«прозрачными». 
Также популярны 
неперсонализи-
рованные каналы 
с мультфильмами, 
бытовыми совета-
ми, съемками жи-
вотных и спорта.
«Топовые 
YouTube-блогеры 
зарабатывают 
от 1 млн руб. в ме-
сяц», — утверждает 
Александр Балков-
ский, отец Саши 
Спилберг и ме-
неджер примерно 
30 ее «коллег». 
Отчисления за ре-
кламу от самого 
YouTube обычно 
не превышают 20% 
доходов. Основную 
часть заработка 
составляет про-
дакт-плейсмент. 

«Он бывает трех 
видов: упоминание 
бренда, интеграция, 
она же нативная 
реклама, или целое 
видео, например 
обзоры», — пояс-
няет Балковский. 
Некоторые блогеры 
также монетизи-
руют свою славу 
в офлайне, зара-
батывая на живых 
выступлениях.
«Каналы пред-
принимателей 
для предприни-
мателей — это 
нишевая история. 
Будет сложно на-
растить аудиторию. 
Там вряд ли будет 
много простора 
для монетиза-
ции», — считает 
Балковский.

для нас оказалась низкой, во-вто-
рых, мы дали пользователям по-
лезный контент, это не была раз-
дражающая реклама».

По словам Портнягина, сейчас 
влог приносит ему около 3 млн 
руб. выручки в месяц, примерно 
такая же сумма уходит и на его со-
держание. Но влог работает на рас-
крутку самого предпринимателя 
и других его проектов.

Например, несколько лет на-
зад Портнягин запустил туристи-
ческий проект Тourister.com. Это 
организация и продажа групповых 
туров самого разного формата, 
от восхождения на Эльбрус до ях-
тинга на Мальдивах. «Если рань-
ше мы набирали группу за шесть 
месяцев, то  теперь благодаря 
влогу  — за  неделю»,  — говорит 
Портнягин. Средний чек путеше-
ствия — 200 тыс. руб., в группу вхо-
дят до 30 человек, а маржиналь-
ность этого бизнеса составляет 
около 50%.

Еще  Портнягин готов делать 
для  других каналы под  ключ 
и продюсировать их. За 1 млн руб. 
команда «Трансформатора» соз-
дает концепцию, помогает снять 
два первых выпуска и продвигает 
клиента в «Трансформаторе». В те-
стовом режиме команда работает 
над тремя такими проектами.

«Главное, никому ничего не на-
вязывать. Если зрители чувствуют 
неискренность, они не будут смо-
треть и ни о каком коммерческом 
успехе не может быть и речи. Важ-
ны также качественная картинка 
и звук. На третьем месте — контент, 
на четвертом — регулярность, — 
рассуждает Портнягин. — Сейчас 
самое время застолбить свою нишу 
на YouTube, куда переходит теле-
визионная аудитория».

Сила нетворкинга

«Я  в  первую очередь предпри-
ниматель, а  не  видеоблогер», — 
подчеркивает Евгений Гаврилин, 
владелец десятка с лишним ком-
паний, среди которых digital-а-
гентство Nectarin, краудфандин-

говые платформы Boomstarter 
и Tugush.com. Завести свой канал 
на YouTube «Жизнь Би» он решил 
в  конце 2015-го. Изучив кейсы 
успешных российских влоге-
ров, он с удивлением обнаружил, 
что серьезного контента, рассчи-
танного на взрослую аудиторию, 
на российском YouTube почти нет, 
и решил занять эту нишу.

В  начале 2016 года в  отпуске 
Гаврилин сам снял несколько ви-
деороликов, где рассуждал о биз-
несе и делился секретами успеха. 
Вернувшись, решил проконсульти-
роваться с топовым влогером Ами-
раном Сардаровым (у его канала 
«Дневник хача» 1,9 млн подписчи-
ков). Но тот вынес неутешитель-
ный вердикт: весь отснятый мате-
риал никуда не годится: не формат 
YouTube, подача неправильная.

«Амиран считает, что аудито-
рии нужно побольше «движухи» 
и  провокационных моментов. 
Я прислушался и попросил его сде-
лать под ключ первые выпуски», — 
говорит Гаврилин. Точную сумму 
контракта он не называет, утверж-
дая, что за все время сотрудниче-
ства с Сардаровым потратил 2,5–
3 млн руб., в том числе за съемки, 
монтаж, интеграцию на других ка-
налах. За лето 2016-го, пока влог 
продюсировал Сардаров, ауди-
тория канала выросла до 300 тыс. 
подписчиков.

Но  вскоре возник конфликт. 
«Мне не  очень нравилось, что 
в моем влоге периодически быва-
ет какая-то пошлость, мат, мель-
кают полураздетые девушки, яко-
бы мои помощницы. Это давало 
прирост аудитории, но со време-
нем привело к внутреннему дис-
комфорту»,  — вспоминает Гав-
рилин. Осенью 2016-го он пре-
кратил сотрудничество с  Сар-
даровым и  снял «откровенный 
выпуск», где признался, что неко-
торые моменты в его влоге были 
наигранными. Какая-то  часть 
аудитории ушла, но  предпри-
нимателя это не смутило: «Мне 
нужны думающие, зрелые люди, 
а не школьники».

Гаврилин также нанял собствен-
ную команду — режиссера, продю-
сера, двух операторов, монтажера 
и  помощника. Пришлось потра-
титься и на оборудование: в рас-
поряжении группы три камеры, 
покупка каждой из которых обо-
шлась в 300 тыс. руб.

«На влоге напрямую я не зара-
батываю, но вложения уже давно 
окупил благодаря росту личной 
узнаваемости», — уверяет Гаври-
лин. По словам предпринимате-
ля, канал дает большие возмож-
ности для развития собственных 
бизнес-проектов и открывает мно-
гие двери. За время ведения вло-
га он существенно расширил сеть 
знакомств, нашел новых партне-
ров. Например, благодаря влогу 
успешно продает франшизу сер-
виса для ресторанов F-keeper, со-
инвестором которой является. По-
пулярность помогает и при найме 
сотрудников: «Как-то я выложил 
пост в Instagram, что ищу менед-
жеров по продажам, и через неде-
лю у меня был укомплектован це-
лый отдел».

Продажи счастья

Не всегда эксперименты с влогами 
заканчиваются успешно.

Основатель компании Callback-
hunter Руслан Татунашвили за-
вел видеоблог еще в 2015-м, за-
долго до того, как это стало мод-
ным. На канале «О бизнесе, счастье 
и конверсии» Руслан выкладывал 
незамысловатые видео, снятые 
на  смартфон и  GoPro. В  основ-
ном это были разговоры с други-
ми предпринимателями, фило-
софские монологи самого Татуна-
швили, обучающие видеолекции 
по бизнесу. Строгого формата у ро-
ликов не было: некоторые длились 
семь минут, другие — 20. Руслан ак-
тивно покупал рекламу на YouTube 
и  за два месяца набрал 100 тыс. 
подписчиков. А вскоре и сам на-
чал продавать рекламу, назвав ее 
словом «опцион». Купившие «оп-
цион» у Татунашвили так или ина-
че упоминались в видео либо име-

новались спонсорами выпуска. 
Влогер продал рекламы больше 
чем на 1 млн руб.

Но тут случился форс-мажор: 
в августе 2015-го недоброжелате-
ли пожаловались на контент кана-
ла (как говорят сами блогеры, «ки-
нули страйки»), что привело к бло-
кировке аккаунта. «Я  и  не  знал, 
что на каналы, не подключенные 
к системе монетизации YouTube, 
может кинуть страйк любой поль-
зователь по любой причине, — объ-
ясняет Татунашвили. — После пер-
вых двух страйков нам ограничи-
ли функционал аккаунта, а после 
третьего и  вовсе закрыли канал 
на две недели». Вроде бы не страш-
но, но незадолго до этого Татуна-
швили купил рекламу в популяр-
ном влоге Rakamakafo (2,8 млн 

подписчиков), откуда должен был 
прийти солидный трафик.

Неприятности случились и в ос-
новном бизнесе. ЦБ отозвал ли-
цензию у  Судостроительного 
банка, где Руслан и  его партнер 
хранили свои средства. Татуна-
швили в  2016 году продал свою 
долю в Callbackhunter компании  
amoCRM. Резко сменилась и те-
матика влога: предприниматель 
стал больше рассуждать о фило-
софии и эзотерике, а не о техно-
логиях продаж.

В  мае 2017 года Татунашвили 
снял ролик, где сообщил, что пре-
кращает вести канал и отдает его 
предпринимателю Алексею Во-
ронину. «Моя миссия на YouTube 
на  этом завершена», — объявил 
Руслан. 

*
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